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Арктический туризм

Гости «Вкуса Арктики» попробовали 13000 порций арктических блюд и 
выиграли 5000 подарков

Nord-News.ru, 30/05/2023
В Мурманске четвертый гастрономический фестиваль «Вкус Арктики» посетили 
более 25 000 человек. Гости попробовали более 13 000 порций арктических блюд и 
7 000 порций напитков. В торговых домиках куплено более 760 сувениров, около 
150 килограммов рыбы и 600 рыбных консервов.

- Среди абсолютных рекордсменов по продажам стали ломоти и кармашки с 
арктическими добавками, уха, блинчики и вафли, ягельЁж, заебуриха, меренговый 
рулет с морошкой, плов с олениной, северные бургеры и лимонады, - рассказал 
председатель комитета по туризму Мурманской области Александр Елисеев.

На бесплатной дегустации раздали более 3 000 порций Арктического сбитня и 
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лимонада. Кроме того, гости отправили с фестиваля более 10 000 сувенирных 
открыток в разные уголки России.

Руководитель проекта «Гастрономическая карта России» Екатерина Шаповалова 
отметила, что за последние четыре года Арктическая кухня стала полноценной 
туристической достопримечательностью Кольского полуострова.

Во время гастрономического фестиваля «Вкус Арктики» Туристский 
информационный центр (ТИЦ) разыгрывал подарки за подписку на аккаунты ТИЦа и 
правительства Мурманской области в соцсетях. Гостям вручили более 5 000 
подарков. Среди призов были «Паспорт полярника», туры по Мурманской области, 
ночи в лучших отелях Кольского Заполярья, фирменный мерч «На Севере - 
отдыхать», чипсы из ягеля, соусы из северных ягод.

Первоисточник: 
https://nord-
news.ru/news/2023/05/30/?newsid=155525&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Круизы на ледоколах "Росморпорта" могут запустить в 2028 году

ИА Би-Порт (Мурманск), 30/05/2023
Разработку проектов модернизации ледоколов "Росморпорта" под организацию 
круизных рейсов планируют завершить в 3-4 квартале 2023 года. Об этом сообщает 
РБК Мурманск со ссылкой на генерального директора предприятия Сергея Пылина.

По его словам, работы по переоборудованию ледоколов начнутся после получения 
ФГУП "Росморпорт" проектов модернизации и выбора (на конкурсной основе) 
судостроительной верфи для производства работ. В качестве возможных мест 
рассматриваются верфи Северо-Западного и Дальневосточного регионов. Работы по 
модернизации ледоколов могут провести в 2025-2027 годах.

В круизных рейсах могут задействовать ледоколы "Капитан Драницын" и "Капитан 
Хлебников", а также флагман ледокольного флота "Росморпорта" – "Виктор 
Черномырдин", вмещающий 93 пассажиров. Статус пассажирского судна он 
получил летом 2022 года.

Сергей Пылин подчеркнул, что специальные программы для туристов могут 
включать в себя круизы между морскими портами Мурманск и Владивосток с 
посещением островов по маршрутам следования.

Издание отмечает, что планы по организации круизных рейсов могут быть 
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реализованы после модернизации судов, ориентировочно с 2028 года.

Сейчас единственным ледоколом, который отправляется в круизные рейсы из 
Мурманска, является "50 лет Победы". Судно "Атомфлота" предлагает тур на 
Северный полюс. Стоимость 13-дневного путешествия на одного человека 
начинается от 2,5 млн рублей.

Первоисточник: https://b-port.com/news/280901

Биоресурсы

Ямальские аграрии получат гранты на разведение рыбы и другие проекты

Север-Пресс, 30/05/2023
В департаменте АПК ЯНАО в начале июня объявят победителей конкурса 
«Агростартап — 2023». Об этом сообщает пресс-служба департамента.

«В окружном департаменте агропромышленного комплекса состоялась защита 
проектов претендентами на получение государственной поддержки», — говорится 
в сообщении.

На защите конкурсная комиссия оценила агропроекты фермеров из Приуральского, 
Ямальского, Шурышкарского, Надымского районов, из Салехарда и Лабытнанги.

На грантовый конкурс были представлены проекты в сфере оленеводства, 
птицеводства, разведения рыбы и выращивания картофеля.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/jamalskie-agrarii-poluchat-
granty-na-razvedenie-ryby-i-drugie-proekty/

В регионах Арктики началась посевная кампания

Российская газета, 30/05/2023
В Арктической зоне России началась посевная кампания. В Архангельской области, 
в Республике Коми и Карелии она в самом разгаре - рабочие сельхозпредприятий 
здесь трудятся в две смены. Приступают к работам и в Мурманской области.

Тем временем в Архангельском областном собрании депутаты приняли 
законопроект, который совершенствует сферы государственной поддержки 
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сельского хозяйства. На нее впервые смогут рассчитывать те, кто занимается 
развитием оригинального и репродукционного семеноводства, а также участники 
сельскохозяйственных выставок и ярмарок, которые проводятся на территории 
области.

Кстати, получить новый участок для ведения сельского хозяйства теперь тоже 
будет проще - на федеральном уровне упрощена процедура изъятия сельхозземель 
у недобросовестных пользователей. Нововведений давно ждали те, кто планирует 
расширять посевы. Дело в том, что из 630 тысяч гектаров сельхозугодий Поморья 
сейчас используется только 26 процентов - многие земли продолжают зарастать 
бурьяном, вместо того чтобы кормить северян. При этом у большинства 
заброшенных полей есть хозяева.

В Карелии также планируют начать засевать площади, которые оставались 
"бесхозными" еще с девяностых годов минувшего века. Напомним, основная доля 
сельхозпроизводства в республике ориентирована на заготовку кормов для 
молочного животноводства и лишь незначительная часть земли занята посевами 
картофеля и овощей. Кроме того, в республике планируют провести испытания 
новых для нее кормовых культур: это кукуруза и кормовые бобы, а также 
тритикале, клевер и овсяница.

- Год от года в сельском хозяйстве Карелии занято все больше людей, - отметил 
президент Ассоциации фермеров Карелии Михаил Шабанов. - Но уже сейчас ясно, 
что меры поддержки со стороны государства необходимо расширять.

В качестве примера эксперт приводит пчеловодство. Несколько лет назад из 
бюджета республики пчеловодам выплачивалась субсидия на содержание одной 
пчелиной семьи, которая являлась очень значимой поддержкой. Но затем субсидия 
была упразднена. Власти объяснили это тем, что пчеловодческих хозяйств в 
Карелии слишком мало. То же самое произошло с субсидированием разных 
направлений растениеводства и малого животноводства. Но именно в этом случае 
данные направления теряют возможность развиваться и "застревают" на уровне 
отдельных крестьянско-фермерских и личных подсобных хозяйств.

- На мой взгляд, сегодня необходимо поддерживать выращивание клубники, - 
считает эксперт. - Безусловно, разные направления необходимо поддерживать по-
разному, необходимо все максимально точно просчитывать, но бюджетная 
поддержка в любом случае может стать мощным драйвером развития и не должна 
сводиться только к выдаче грантов.

Тем временем в Мурманской области к посевной приступили не все аграрии. В 
частности, одно из наиболее крупных региональных сельхозпредприятий - 
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молочная ферма "Полярная звезда" - в этом году вовсе не планирует заняться 
полномасштабной посевной для своего стада элитных молочных коров, знаменитых 
высокими надоями. Вызвано это строительством угольного терминала "Лавна".

- Стройки ведутся на наших ближних полях, нам перекопали дороги и выбили нас 
из рабочего режима, - рассказал корреспонденту "РГ" директор "Полярной звезды" 
Казбек Абдурахманов. - Безусловно, мы будем собирать зеленую массу везде, где 
возможно. Она хорошо растет благодаря своевременному вывозу органических 
удобрений на поля. Конечно, зеленой массы в этом году мы получим, однозначно, 
меньше, но мы надеемся это компенсировать за счет государственной финансовой 
поддержки для закупки кормов. Тем не менее свои обязательства по объемам 
производства молока мы сдерживаем.

Важность этой поддержки еще более возрастает, поскольку большую часть кормов 
в Заполярье приходится завозить из других регионов. Их перевозка обходится 
дороже, чем сам груз. Если брать грубые растительные корма, стоимость которых 
сегодня составляет около пяти рублей за килограмм, то доставка этого килограмма 
в Мурманскую область обойдется примерно в семь рублей. При этом стоимость 
молока, по которой ферма отдает его на переработку, снизилась с 36 до 32 рублей. 
Протокол согласования цены пока не подписан, но фактически молоко отгружается 
по цене 32 рубля за литр. Покупатели молока объясняют это тем, что в других 
регионах объемы производства этого продукта выросли, благодаря чему его готовы 
отпускать по более низкой цене. В этой ситуации заполярные аграрии нуждаются в 
государственной поддержке больше, чем кто-либо.

Прямая речь
Дмитрий Патрушев, министр сельского хозяйства РФ:

- Общая посевная площадь в этом году в России превысит 85 миллионов гектаров. В 
нормальном состоянии взошли 93 процента озимых, что соответствует средним 
многолетним значениям. К уборке озимых планируется приступить в июне.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2023/05/30/reg-szfo/v-regionah-arktiki-nachalas-posevnaia-
kampaniia.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы
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В ЯНАО коренным северянкам вручили премии за лучшие авторские 
проекты и гранты по 50 тысяч рублей

Север-Пресс, 30/05/2023
Коренные северянки из Приуральского и Шурышкарского района получили гранты 
от Дмитрия Артюхова. Об этом сообщает пресс-служба губернатора ЯНАО.

«Авторские проекты Яны Тайшиной из Аксарки Приуральского района и Варвары 
Сермер из села Мужи Шурышкарского района получат гранты от губернатора в 
сумме 50 тысяч рублей каждый», — говорится в сообщении.

Яна Тайшина разработала проект «Сохранение и развитие хантыйского языка 
«Тащан-ханты ясан». Автор планирует выпустить серию обучающих видеороликов 
по хантыйскому языку. В роликах в числе прочего будет рассказано о тонкостях 
изготовления куклы акань, о приготовлении традиционных хантыйских блюд и о 
флоре и фауне Приуральского района.

Варвара Сермер реализует свой проект с марта. За это время она создала блог во 
«ВКонтакте» и мессенджерах, в которых ямальцы и жители других российских 
регионов обучаются хантыйскому языку. Позже Сермер планирует создать 
открытки и наборы наклеек с персонажами ее блога.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/v-janao-korennym-severjankam-
vruchili-premii-za-luchshij-avtorskij-proekt-i-granty-po-50-tysjach-rublej/

Власти ЯНАО выдали гранты коренным северянам более чем на 3,5 млн 
рублей

Север-Пресс, 30/05/2023
Коренные северяне получили гранты от губернатора на сумму более 3,5 миллиона 
рублей. Об этом сообщает пресс-служба губернатора ЯНАО.

«Гранты получат два предпринимателя, два крестьянских хозяйства и община на 
сумму 3,5 миллиона рублей. Еще четыре индивидуально работающих мастера — по 
200 тысяч рублей», — говорится в сообщении.

Елена Тэсида из Тазовского на средства гранта закупит важенок из другого 
хозяйства и квадрокоптер, чтобы следить за стадом. Помимо этого северянка 
планирует заняться обработкой и сбытом оленьих шкур.

Родовая община ненцев «Яра-Яха» приобретет на грантовые средства подвесной 
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лодочный мотор для быстрой доставки ряпушки на рыбоперерабатывающий завод.

Таркосалинка Лариса Бухонина потратит средства гранта на покупку оборудования 
и материалов для обучения детей изготовлению сувениров из натуральных 
материалов по традиционной технологии.

Валентина Михневич из Салехарда направит средства гранта на приобретение 
снегохода, с помощью которого она будет собирать материал для организации 
мастер-классов по изготовлению предметов быта народов Севера: нарт, лыж, 
сувенирной продукции.

Жительница Зеленого Яра Янна Кондыгина для реализации проекта приобретет 
квадроцикл для круглогодичного выпаса оленей.

Четыре мастера из числа коренных малочисленных народов Севера получили 
гранты по 200 тысяч рублей, направленные на сохранение культурных традиций 
северян.

На полученные средства Евгений Худи будет изготавливать музыкальные 
инструменты ненцев по старинным технологиям, Анжела Вальгамова сошьет 
традиционную национальную одежду ханты и проведет мастер-классы для 
школьников. Роман Яндо проведет серию выставок по декоративно-прикладному 
творчеству, а Ксения Сюртахова создаст пространство для проведения игр народов 
Севера и кружок «Умелые ручки», в котором дети будут изготавливать народные 
игры и игрушки.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kultura/vlasti-janao-vydali-granty-
korennym-severjanam-na-35-mln-rublej/

Международные отношения

МИД РФ отозвал согласие на деятельность мурманского отделения 
Генконсульства Финляндии

ИА Би-Порт (Мурманск), 30/05/2023
Министерство иностранных дел России приняло решение закрыть с 1 июля 
канцелярию посольства России в Лаппеенранте. Финской стороне заявлено об 
отзыве с той же даты согласия на деятельность петрозаводского и мурманского 
отделений Генерального консульства Финляндии в Санкт- Петербурге. Об этом 
говорится в заявление ведомства.
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"Российской стороной на данном этапе принято решение о сокращении с 
Финляндией взаимного консульского присутствия, поскольку оно не соответствует 
текущему уровню российско-финляндских отношений", - говорится в сообщение.

Мурманское отделение Генконсульства Финляндии работало с 1992 года.

Первоисточник: https://b-port.com/news/280924

Наука, культура и образование

Ямальские учёные обследуют места обитания обского стерха и серого 
журавля в Шурышкарском районе

Красный север (Салехард), 30/05/2023
В начале июня специалисты Научного центра изучения Арктики отправятся 
подсчитывать стерхов в Куноватский заказник, который расположен на территории 
Шурышкарского района. Понаблюдают ученые и за серыми журавлями — эти птицы 
могут гнездиться по соседству со стерхами и вместе с ними улетать зимовку.

Во время еще одной экспедиции, ближе к июлю, ученые собираются выпустить в 
природу птенцов стерха — их привезут на Ямал из питомника Окского 
государственного заповедника. Птенцам установят специальные передатчики, 
чтобы наблюдать за ними до конца осенней миграции, сообщает пресс-служба 
губернатора ЯНАО.

Стерх, он же белый журавль, — краснокнижная птица, поэтому для сохранения и 
контроля за его популяцией необходима полная информация об окружающей среде.

На Ямале возобновили программу восстановления численности этой птицы в 2019 
году. За это время Куноватский заказник стал «яслями» для 17 особей, который 
поставили на крыло и выпустили в дикую природу.

Первоисточник: 
https://ks-yanao.ru/news/nauka/jamalskie-uchenye-obsledujut-mesta-obitanija-obskogo-
sterha-i-serogo-zhuravlja-v-shuryshkarskom-
rajone?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Четверть века вещания в Арктике: «Северный город» празднует юбилей

Таймырский телеграф, 30/05/2023
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Медиакомпания «Северный город» 30 мая отмечает 25-летний юбилей. Началось 
все майским вечером в 1998 года – в 23:00 режиссер Иван Шестериков нажал 
кнопку в аппаратной.

Первый эфир провели Ольга Филюрина и Александр Кривенков, а позже новости 
стали вести Алексей Кан и Юлия Фотченко.

За 25 лет Норильская студия подарила немало известных имен: Денис Терехов, 
Ирина Пономаренко, Алексей Кан, Юлия Скорнякова, Мария Маханова, Ольга 
Литвиненко, Денис Немтинов, Игорь Шиповалов, Галина Навроцкая, Роман Куданов, 
режиссеры Андрей Ярошенко, Сергей Айрапетов, Евгения, Долгодушева, операторы 
Рафаэль Булатов, Александр Самойлов и многие другие.

Медиаплатформа сегодня – это несколько ресурсов: телеканал, три электронных 
СМИ: «Северный город», «Таймырский телеграф» и This is Taimyr, радиостанции 
«Авторадио Норильск» и «Европа Плюс Норильск». Медиакомпания активно 
представлена в социальных сетях.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/chetvert-veka-veshhaniya-v-arktike-severnyj-gorod-
prazdnuet-
yubilej/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

На Ямале появится Арктический комплексный аварийно-спасательный 
центр

Goarctic.ru, 30/05/2023
Он поможет развитию на арктических территориях Единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 

Ямал – огромный регион с важными объектами топливно-энергетического 
комплекса (ТЭК), расположенными среди уникальной природы, и соседствующими с 
коренными жителями, ведущими традиционный образ жизни. Поэтому особое 
значение имеют слаженные действия, обеспечивающие безопасное и 
бесперебойное функционирование объектов ТЭК, сообщает пресс-центр 
правительства ЯНАО.
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В этом году Ямал стал одним из девяти регионов, на территории которых 
состоялись учения Единой государственной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций (РСЧС) в российской Арктике «Безопасная 
Арктика – 2023». 

К 2025 году в Сабетте будет создан Арктический комплексный аварийно-
спасательный центр. В его составе будет создано авиазвено МЧС России – на месте 
будут базироваться два вертолета Ми-38 в арктическом исполнении. В ближайшее 
время начнется строительство аэродромной инфраструктуры. 

Центр актуален для региона, поскольку в закрытом вахтовом поселке поблизости 
работает завод по переработке сжиженного природного газа, и расположен 
арктический порт. 

«Центр должен быть укомплектован спецтехникой, предназначенной для работы в 
северных условиях. А специалисты – быть в готовности реагировать на ЧС при 
эксплуатации морских судов, проводить спасательные и поисковые работы, 
ликвидировать аварийные разливы», – рассказывал о задачах Центра глава МЧС 
России Александра Куренков год назад, когда его создание только планировалось.

Сейчас Александр Куренков подчеркнул: «Создание центра позволит обеспечить 
постоянную готовность и сократить время реагирования на чрезвычайные ситуации 
в труднодоступных районах Арктики».

Правительство региона вообще активно взаимодействует с Главным управлением 
МЧС России по ЯНАО и помогает развитию пожарно-спасательных подразделений.

Для нужд спасателей ежегодно закупается оборудование и техника: а последние 
пять лет противопожарная служба округа и подразделения «Ямалспаса» получили 
86 единиц современной пожарной и спасательной техники.

Построено 13 новых зданий для пожарных и спасателей, в том числе – в 
отдаленных населенных пунктах.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/na-yamale-poyavitsya-arkticheskiy-kompleksnyy-avariyno-
spasatelnyy-
tsentr/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Финляндии проходят арктические учения НАТО «Северный лес»

Октагон, 30/05/2023
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Страны НАТО находятся в центре военных манёвров в Арктике на территории 
Финляндии, которая проводит свои первые совместные учения в рамках Альянса, 
став его 31-м членом. Учения начались с 27 мая и закончатся 2 июня.

Около 1000 военнослужащих союзных войск из США, Великобритании и Норвегии, а 
также из соседней Швеции присоединились к 6500 финским военнослужащим для 
участия в одних из самых масштабных учениях сухопутных войск за Полярным 
кругом, сообщает Reuters.

Тренировки проходят на одном из крупнейших в Европе артиллерийских полигонов 
Роваярви на севере Финляндии, который находится в двух часах езды от 
российской границы.

Первоисточник: 
https://octagon.media/novosti/v_finlyandii_proxodyat_arkticheskie_ucheniya_nato_severnyj_les_.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Третий ледокол Росморпорта вернулся в порт Мурманск

ИА Би-Порт (Мурманск), 30/05/2023
Последний из трёх ледоколов Мурманского филиала ФГУП “Росморпорт” завершил 
навигацию и вернулся в порт.

Ледокол “Красин” в период с 1 апреля по 21 мая обеспечивал ледокольную 
проводку 18 судов в западной части Севморпути в акватории Карского моря, 
включая Енисейский залив. Всего ледокол прошёл более 9,5 тысячи морских миль.

Напомним, ранее в порт Мурманск вернулись ледоколы "Адмирал Макаров" и 
“Капитан Драницын”.

Первоисточник: https://b-port.com/news/280896

Социально-экономическое развитие

Строители оценивают готовность социального центра в Салехарде в 80%

Север-Пресс, 30/05/2023
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В столице Ямала продолжают достраивать социально-реабилитационный центр для 
детей и их родителей «Доверие», сообщает пресс-служба Группы «ВИС».

«Создание социально-реабилитационного центра «Доверие» в Салехарде находится 
в завершающей стадии — общая строительная готовность здания оценивается в 
80%. Большой фронт работ развернут внутри трехэтажного здания. Здесь занято 
128 строителей и специалистов, ведется внутренняя отделка».
Пресс-служба застройщика
Группа «ВИС»

В здании завершаются электромонтажные работы, установка внутренних 
инженерных сетей, монтаж светильников, дверей и навесных потолков. Уже 
смонтированы системы видеонаблюдения и пожаротушения.

С середины мая строители приступили к благоустройству прилегающей 
территории. Возле центра появятся спортивные и игровые площадки, у здания 
будет зимняя прогулочная веранда.

В центре, который планируют открыть до конца года, предусмотрено все 
необходимое для социальной реабилитации детей и подростков. В «Доверии» будут 
работать группы с возможностью круглосуточного пребывания, кризисное 
отделение и отделение реабилитации для оказания неотложной медицинской и 
психологической помощи.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/stroiteli-otsenivajut-gotovnost-
sotsialnogo-tsentra-v-saleharde-v-80/

Глава Коми рассказал, почему не смог приобрести "Арктический гектар"

Комиинформ, 30/05/2023
В Коми по программе "Гектар в Арктике" поступило 74 заявки от 96 желающих 
получить земельные участки.

Об этом сообщил председатель Комитета РК имущественных и земельных 
отношений Андрей Майер на заседании Координационного совета при главе Коми 
по стратегическому управлению. Основной темой повестки дня стало развитие 
Арктической зоны Республики Коми.

"С гражданами заключено 34 договора безвозмездного пользования земельными 
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участками, в том числе 17 в Усинске, восемь - в Инте, шесть - в Усть-Цильме и три - 
в Воркуте. Граждане выбрали участки для для индивидуального жилищного 
строительства, ведения личного подсобного хозяйства, огородничества и 
садоводства, рыбоводства, выращивания тонизирующих, лекарственных, цветочных 
культур, овощеводства, а также под объекты культурно-досуговой деятельности, 
площадки для занятий спортом, развлекательные мероприятия и спортивные 
базы", - пояснил А.Майер.

Также разработан проект закона Республики Коми, которым перечень территорий 
будет дополнен тремя новыми территориями в Инте общей площадью 10 га, также 
на территории Усть-Цилемского района планируется расширение границ 
существующей территории "Бык-1" на 2,7 га. Предложения поступили от 
администраций муниципалитетов, проект планируется рассмотреть на заседании 
Госсовета Коми в июне.

Выслушав доклад, глава Коми Владимир Уйба сообщил, что не смог получить 
земельный участок в Арктической зоне.

"Чтобы понимать, как работает механизм, надо погрузиться в вопрос лично. Я хотел 
взять участок в Усть-Цилемском районе, построить дом, баню, хлев для скотины, 
обратился в банк. Но по итогу оказалось, что для получения кредита необходимо 
заложить имущество с коэффициентом 1,75. По моему запросу это имущество 
стоимостью 10-11 млн рублей. Может, есть кто-то побогаче, кто может себе это 
позволить, но я взять кредит для строительства в Арктической зоне не смог", - 
поделился В.Уйба.

Глава региона подчеркнул, что занимающиеся реализацией проекта должностные 
лица обязаны информировать федеральный центр о том, что созданный механизм 
для многих нереализуем. Закладывать имущество с таким коэффициентом для 
многих нереально, поэтому нужно искать и отрабатывать другие возможности для 
реализации программы.

Правительство РК поручило Комитету имущественных отношений подробно изучить 
вопрос, чтобы обсуждить тему и принять соответствующие меры для упрощения 
процедуры получения "Арктического гектара" в Коми.

Начиная с 1 февраля 2022 года получить участок в Арктической зоне Республики 
Коми могут все имеющие гражданство Российской Федерации, а также участники 
государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению 
в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.
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Гражданам предоставляется земельный участок размером не более 1 гектара 
сроком на пять лет, а затем при надлежащем использовании его можно оформить в 
собственность или долгосрочную аренду.

Участки предоставляются для индивидуального жилищного строительства, ведения 
хозяйства, осуществления любой, не запрещенной законодательством 
деятельности, оказания различных видов услуг, в том числе туристических, при 
соблюдении условий, установленных Федеральным законом №119-ФЗ.

Цель программы – упрощение порядка предоставления гражданам земельных 
участков в Арктической зоне Российской Федерации, а также вовлечение 
неиспользуемых земель в хозяйственный оборот.

Перечень территорий, в границах которых земельные участки могут быть 
предоставлены гражданам в безвозмездное пользование, утвержден Законом 
Республики Коми от 19 июля 2021 г. С учётом поправок, внесенных в 2022 г. 
выбрано 59 территорий общей площадью 2902,48 га, в том числе МО ГО "Воркута" - 
11 территорий общей площадью 585,08 га, МО ГО "Инта" - 22 территории общей 
площадью 37,07 га, МО ГО "Усинск" - 14 территорий общей площадью 134,08 га, МО 
МР "Усть-Цилемский" - 12 территорий общей площадью 2146,25га.

Первоисточник: 
https://komiinform.ru/news/251074/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Чукотка лидирует среди арктических регионов РФ по доле льготной 
ипотеки

ИА Чукотка, 30/05/2023
Более половины ипотечных кредитов в Чукотском АО берут по льготным 
программам. Это максимальный показатель среди всех арктических регионов 
России, сообщает ИА "Чукотка" со ссылкой на исследование Домклик Сбербанка. 

Эксперты отмечают, что ситуация на ипотечном рынке Арктики совпадает с 
общероссийской. С начала 2022 года и по сегодняшний день доля "арктических" 
сделок в общем количестве выдач по РФ была стабильной – около 2,5%. 

«В основном льготные программы менее востребованы в населённых пунктах 
Арктической зоны, чем в целом по России. За 2022–2023 годы выдачи по льготным 
программам по России составили 32% от всего количества ипотечных сделок. Среди 
арктических регионов только Архангельская область (33,4%) и Чукотский 
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автономный округ (55%) опередили общероссийский показатель», – отмечают 
авторы исследования. Самой популярной программой на Чукотке стала 
"Дальневосточная ипотека" – на неё приходится 16,6% заключённых в регионе 
сделок. Также пользуются спросом такие программы как "Господдержка" и 
"Семейная ипотека". Почти три четверти сделок в округе приходятся на вторичное 
жильё, новостройки в ипотеку на Чукотке брали чуть более 26% получателей 
кредитов. На индивидуальное строительство приходится 0,9% сделок – спрос на 
него низкий из-за удалённости, плохой транспортной доступности и высокой 
стоимости доставки стройматериалов. При этом Анадырь находится на 12 месте 
среди арктических городов, где в 2022 и 2023 году было выдано больше всего 
кредитов на покупку или строительство жилья. 

Лидируют в этом списке Архангельск, Норильск и Мурманск. Авторы исследования 
изучили ипотечный рынок в опорных населённых пунктах Российской Арктики, с 
численностью более 500 человек. Аналитики Домклик анализировали такие 
характеристики ипотечного рынка, как динамика количества ипотечных сделок, 
распределение ипотеки по типам недвижимости, доля сделок по льготным 
программам. Результаты исследования основаны на анализе ипотечных кредитов 
Сбера, выданных с января 2022 года по середину мая 2023 года.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/banki/chukotka_lidiruet_sredi_arkticheskikh_regionov_rf_po_dole_lgotnoy_ipoteki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы

Между Салехардом и Лабытнанги возобновили движение паромов

Север-Пресс, 30/05/2023
Движение на паромной переправе через Обь восстановлено. Об этом сообщает 
департамент транспорта и дорожного хозяйства ЯНАО в Telegram-канале.

«Наблюдать за работой паромной переправы можно в режиме онлайн«, — 
говорится в сообщении.

Ранее паромная переправа между Салехардом и Лабытнанги приостановила работу 
из-за тумана.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/mezhdu-salehardom-i-labytnangi-
vozobnovili-dvizhenie-paromov/
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Экология

Для защиты биосистем Арктики бизнес объединится с наукой

Российская газета, 30/05/2023
Ученые считают, что арктические экосистемы неустойчивы как к естественным, так 
и к искусственным воздействиям: изменения климата и увеличение грузопотока по 
Северному морскому пути в перспективе могут негативно сказаться на биоресурсах 
высоких широт. Но еще есть время защитить природный мир Арктики, предупредив 
экологические катастрофы. А для этого необходимо объединить ресурсы бизнеса и 
академическую науку.

Представители крупного бизнеса и власти, а также научных учреждений России 
попытались наладить диалог во время круглого стола, прошедшего в Архангельске 
во время конференции по биоресурсам и рыболовству в Арктике.

По данным Всемирной метеорологической организации, показатели потепления в 
Арктике выше среднемировых примерно на три градуса. Ученые предупреждают: за 
последние сорок лет лед сокращается по нарастающей (в этом году все рекорды 
побил март), а среднегодовые "потери" составляют сорок тысяч километров в год.

С одной стороны, это увеличивает продолжительность северного морского завоза и 
открывает новые возможности для строительства инфраструктуры, с другой - еще 
более усиливает экологические проблемы высоких широт. К примеру, более частые 
штормы разрушают прибрежную зону. Усиливается и высвобождение метана с 
шельфов морей:

- Дальнейшее потепление может разбудить источник метана большой силы, что 
пагубно скажется на состоянии экосистем. Необходим круглосуточный мониторинг, 
чтобы отслеживать эти процессы, - говорилось во время круглого стола.

Есть риск, что в несколько раз увеличатся и выбросы черного углерода (сажи). 
"Пока для Арктики эта проблема не так актуальна, но когда пойдут активные 
проводки судов, нужно быть к ней готовыми", - считают эксперты. - Спрос на 
морские перевозки сейчас увеличивается. А значит, увеличится и уровень 
загрязнения Арктики частицами топлива".

Для того чтобы снизить риски, Россия присоединилась к международной программе 
по ограничению количества сернистых соединений в топливе морского и речного 
транспорта: с 2024 года эти соединения должны составлять не более половины 
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процента (правда, в РФ, как и во многих других странах, планируется ввести 
переходный период - до 2029 года).

Тем временем сегодня в списке основных загрязнителей высоких широт остаются 
тяжелые металлы, остатки сжигания нефтепродуктов, остатки удобрений, которые 
выносятся в арктические моря реками.

Неудивительно, что многое из этой "вкуснятины" становится пищей для 
арктической рыбы. Кадмий в максимальных концентрациях был обнаружен в 
миноге, высокий уровень свинца - в камбале и наваге, а по ртути "рекорд 
поставили" камбала, навага и лещ. Об этом рассказала на конференции 
завлабораторией арктического биомониторинга Северного (Арктического) 
федерального университета Татьяна Сорокина: она озвучила результаты 
исследований архангельских ученых.

Первое место в антирейтинге заняла минога: оказалось, что "рыба-змея" 
накапливает больше всего разного рода токсинов. Но особенно опасны в любой 
рыбе полихлорированные бифенилы, которые, попадая в организм человека, 
накапливаются в жировой ткани и практически не выводятся.

Вместе с тем ученые Поморья отмечают: в последние годы концентрация 
бифенилов в тканях рыб существенно снижается, причем снижение напрямую 
связано с запретом использования этих ядовитых веществ в промышленности 
России.

Одним словом, общество способно объединиться и защитить природу Арктики. Но 
чтобы найти наиболее разумные решения, важно преодолеть межведомственную 
разобщенность.

- Делать это необходимо строго под научным углом с подключением частного 
сектора экономики. Нужно "поженить" бизнес и академическое сообщество. Бизнес, 
как правило, располагает собственным флотом, у него есть и научные институты. 
Но зачастую бизнес не всегда понимает, зачем нужна фундаментальная наука. А 
она способна дать комплексную и независимую оценку, обеспечить высокий 
уровень прогнозирования, - считает эксперт ООН Игорь Шпаков.

Как пример - программа по восстановлению в Арктике Норило-Пясинской водной 
системы, которую пришлось начинать в экстренном порядке после разлива 
дизельного топлива в районе Норильска. Она включает генетический мониторинг 
ценных видов рыб, поиск нерестилищ и зимовальных ям, на которых можно будет 
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возобновлять популяции. Многолетний проект сотрудничества науки, государства и 
бизнеса призван полностью компенсировать урон от аварии 2020 года, 
восстановить рыболовство для коренных малочисленных народов и защитить 
природу от будущих загрязнений.

- А в итоге мы получим методики, которые можно будет масштабировать на все 
бассейны АЗРФ, - сообщил на конференции представитель Всероссийского научно-
исследовательского института рыбного хозяйства Вячеслав Бизиков.

Тем временем крупные компании инвестируют собственные экологические 
программы: начинают использовать принципы нулевого сброса, когда отходы 
перевозятся на берег для последующей утилизации, используют рыбозащитные 
устройства при заборе воды для технологических нужд. Вкладывают средства и в 
экологический мониторинг - исследования морских и донных отложений, 
ихтиофауны, судовые и авианаблюдения, установку "спутниковых меток".

В Карелии, Архангельской области крупный бизнес закупает на рыбозаводах и 
"отправляет" в реки мальков наиболее ценных видов, предварительно заключая 
трехсторонние соглашения с Росрыболовством. Так, за последние шесть лет 
Архангельский ЦБК выпустил в северные реки уже порядка 70 тысяч мальков семги 
и кумжи.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2023/05/30/reg-szfo/dlia-zashchity-biosistem-arktiki-biznes-obedinitsia-s-
naukoj.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Едином арктическом субботнике – 2023 примут участие 15 северных 
городов

Goarctic.ru, 30/05/2023
Проектный офис развития Арктики и федеральный проект «Чистая Арктика» 
проведут Единый арктический субботник. Акции по уборке городов Заполярья 
будут проходить с 3 по 5 июня.

Волонтеры приведут в порядок популярные у жителей места отдыха и избавятся от 
мусора. География акции:

Ухта
Усинск
Салехард 
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Воркута
Нарьян-Мар
Анадырь
Мурманск
Заполярный
Спутник
Норильск
Дудинка
Кайеркан
Архангельск
Якутск
Карелия

Желающие принять участие в субботнике в качестве волонтера могут заполнить 
форму, чтобы связаться с координатором акции в своем городе и уточнить время и 
место.

Акции, приуроченные к Дню эколога, проводятся уже третий год. В этот раз прямые 
включения и записи всех субботников будут транслироваться в день праздника (5 
июня) на полуфинале проекта «Экософия» (проект президентской платформы 
«Россия – страна возможностей»), который проходит в Архангельске. 

В 2022 году в Едином Арктическом субботнике приняли участие 300 волонтеров из 
Мурманской, Архангельской областей, НАО, ЯНАО, Якутии, Красноярского края, 
Карелии и с Чукотки, причем самой возрастной участнице было 77 лет. Прямые 
эфиры о Едином арктическом субботнике в OK Live посмотрели больше 600 тысяч 
человек. Подробнее об том, как это было в прошлом году, – здесь.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/v-edinom-arkticheskom-subbotnike-2023-primut-uchastie-15-
severnykh-
gorodov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня. В Арктике начались масштабные военно-воздушные 
учения западных стран

Goarctic.ru, 30/05/2023
Крупные военно-воздушные учения Arctic Challenge Exercise 2023 (ACE 2023) 
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начались 29 мая 2023 года в трех скандинавских странах – Норвегии, Финляндии и 
Швеции. В учениях принимают участие порядка трех тысяч военнослужащих и ста 
пятидесяти самолетов из четырнадцати государств-членов НАТО. Заявленная цель 
учений – подготовка к организации и проведению воздушных операций в условиях 
высоких широт.

Позиция России по вопросу военно-политических отношений в Арктике известна: 
макрорегион должен оставаться территорией диалога. Как заявило посольство РФ в 
Норвегии, комментируя события, связанные с милитаризацией Арктики, «на Севере 
нет ни одного вопроса, который требует военного решения, ни одной темы, которая 
требует внешнего вмешательства».

Россия работает над защитой своих национальных интересов на севере Европы. 29 
мая текущего года РФ официально денонсировала Договор об обычных 
вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ), подписанный в 1990 году и предполагавший 
ограничение арсеналов нестратегических вооружений стран-членов НАТО и 
Организации Варшавского договора. И это можно расценить как один шаг к 
пересмотру отношений России с Западом.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-v-arktike-nachalis-masshtabnye-voenno-
vozdushnye-ucheniya-zapadnykh-
stran/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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